

## **BAB V**

### **PENUTUP**

#### **V.1 Kesimpulan**

Berdasarkan hasil penelitian dan pembahasan, maka didapatkan kesimpulan sebagai berikut :

Gambaran peran pengawas minum obat di Rumah Sakit Jiwa Dr. Soeharto Heerdjan yaitu dari 110 responden sebanyak 44 responden (40%) melakukan perannya dengan baik dan sebanyak 66 responden (60%) melakukan perannya dengan tidak baik. Gambaran karakteristik responden untuk usia lebih banyak berusia 22-45 tahun (50,6%) dan jenis kelamin lebih banyak perempuan sebesar (55,5%), pendidikan sebanyak (59,1%) berpendidikan rendah, pekerjaan responden yang bekerja lebih banyak (70%), penghasilan <Rp.3.350.000 (61,8%), jarak rumah ke fasilitas kesehatan >20km (60%), dan transportasi yang digunakan ke fasilitas kesehatan terbanyak adalah transportasi pribadi (56,4%). Gambaran faktor-faktor peran pengawas minum obat sebanyak (60%) yang tidak baik, berpengetahuan baik (52,7%), dan dukungan keluarga yang buruk yang tertinggi (52,7%).

Berdasarkan hasil analisis bivariat diketahui bahwa terdapatnya hubungan yang bermakna ( $P$  value = <0,05) adalah hubungan antara pendidikan, pengetahuan, peran pengawas minum obat dan dukungan keluarga dan tidak terdapat hubungan antara usia, jenis kelamin, pekerjaan, penghasilan, jarak rumah ke fasilitas kesehatan dan transportasi yang digunakan ke fasilitas kesehatan.

#### **V.2 Saran**

##### **A. Bagi Akademis**

Hasil penelitian ini diharapkan dapat memperkaya wawasan ilmu pengetahuan dibidang keperawatan serta menjadi bahan rujukan untuk menjalankan program berkaitan dengan faktor-faktor yang berhubungan dengan peran pengawas minum obat pada pasien skizofrenia.

**B. Bagi keluarga**

Hasil penelitian ini diharapkan dapat memberi masukan untuk keluarga pasien dengan skizofrenia untuk meningkatkan lagi perannya sebagai pengawas minum obat dan meningkatkan kembali pengetahuan keluarga sebagai pengawas minum obat.

**C. Bagi Penelitian Selanjutnya**

Hasil penelitian ini diharapkan dapat menjadi referensi penelitian bagi peneliti lain yang akan melakukan penelitian yang serupa dan menggugah peneliti untuk melakukan penelitian dengan metode kualitatif untuk melihat pengalaman keluarga sebagai pengawas minum obat (PMO).

